

# 中村紘子

## HIROKO NAKAMURA

### スペシャルインタビュー



© Hiroshi Takaoka

デビュー55周年を迎え、  
ますます円熟を深めるピアノ界の女王。  
1982年開館直後のザ・シンフォニーホールに初登場して以来、  
共に歩みを刻んできたといつても過言ではない  
中村紘子さんに直撃インタビューを敢行!  
日本のクラシック音楽界を牽引し続け、  
今なお不滅の輝きを放ち続いている  
その魅力についてたっぷり語って頂いた。



1983年5月29日ザ・シンフォニーホール初リサイタル

演奏会が一種の日常になっていますから、個別の演奏で格別な思いというのは、あまり無いんですが、ドミトリー・キタエンコさんと、あれはベルゲン・フィルとの共演でしたか?キタエンコさんと初めてお会いしたのは、日本が参加を拒否したモスクワ・オリンピックの数ヶ月前で、モスクワ・フィルとキタエンコさんでチャイコフスキイのピアノ協奏曲を録音、演奏することがありました。まあそのときは、もう無口で、ぶすっとして、なんてこの人は愛想の悪い人だと。当時はソビエト時代ですから、それに対して非常に不満があつて、国を出たくて仕方なく、不幸せな部分があつたんで、え?こんな人だったの?っていうくらい、陽気でべちゃくちゃ喋って、びっくりしたことがありました(笑)。

**1月18日「デビュー55周年記念リサイタル」について**

—1983年にザ・シンフォニー・ホールで初リサイタルを開かれて、その時の最初の曲が、今回も演奏頂くベートーヴェン「テンペスト」でした。

この「テンペスト」は、非常に惹かれる音楽で、ベートーヴェンのソナタの第1番から第32番まで、古典的な様式のものから一つ一つ壊して次のものを作り上げる美しいエネルギーとアイディアが、どの曲にもあるんですけど、「テンペスト」のあたりで、もの凄くロマン派の境地に入していく訳ですよ

——のほかにも、魅力的な作品が並んだプログラムになりました。

ショパンは、子供のときから馴染んだ曲も入っていますし、リストの「ウィーンの夜会」は私が10歳位の時に勉強した曲なんです。当時レオニード・コハンスキ先生に師事していて、戦後、武蔵野音大に招聘されて日本へ来られた方なんですが、これがまたたく、それまでの日本のピアノのレッスンと違ったわけです。例えば、「ウィーンの夜会」はフルツなんですが、「フルツってこうやって踊るんだよ」なんて、私のまだちっちゃい手をもつて、踊ってくださつて。そんなことレッスンで無かつたですから、私は書いてないんですが、先生は、「フルツの中にはね、素敵な王子様とお姫様が、ダンスしていくお互いにフットお辞儀をし

あう」ところだから、ちょっとそこは待ちな

——55周年という区切りを迎える前に、55周年という区切りといつても、私たちには、受験前までもしかしたら伝統というのかな、と思つたんですね。「メフィスト・フルツ」も、情景を音で表すという感じで、居酒屋の前に集まつた樂師が調弦しているところで始まるとか、そういう面白さをおしゃべりしながら、弾いたほうが楽しいのかなどか思つています(笑)。

——芸術とは、理解するのに成熟を必要とする分野を必要とする分野

#### 中村紘子 デビュー55周年記念 ピアノリサイタル

ベートーヴェン:ピアノ・ソナタ 第17番 二短調「テンペスト」op.31-2  
:ピアノ・ソナタ 第23番 へ短調「熱情」op.57

ショパン:ノクターン 第5番 嬰ヘ長調 op.15-2  
:幻想即興曲 嬉ハ短調 op.66

リスト:ウィーンの夜会(シューベルトによるフルツ・カプリース)第6番 S.427-6  
:メフィスト・フルツ 第1番「村の居酒屋での踊り」

2015.1/18(日)2:00PM A 6,000円 B 4,500円(税込)

[ご予約]ザ・シンフォニー ケットセンター 06-6453-2333  
[お問い合わせ]ABCチケットインフォメーション 06-6453-6000  
[主催]朝日放送

さい。」なんておっしゃつて。そういうことが、もしかしたら伝統というのかな、と思つたんですね。「メフィスト・フルツ」も、情景を音で表すという感じで、居酒屋の前に集まつた樂師が調弦しているところで始まるとか、そういう面白さをおしゃべりしながら、弾いたほうが楽しいのかなどか思つています(笑)。

尾高忠明先生と札幌交響樂団とのステージでしたが、もの凄く新鮮で、衝擊的でしたね。まだ、サントリーホールが出来る前でしたから、本当にいい響きのホールが大都会の真ん中にできたというのは初めてじゃないですか?演奏がしやすいだけではなく、客席で聴いていてもとってもいいんです。何度か私も、キー・シンや何人かを客席で聴いたんですけど、「ああ、いいホールなんだな」と、つくづく思いました。

——日本のピアニストの代名詞として世界を舞台に活躍されていた中で、ザ・シンフォニー・ホールが1982年10月14日に開館。中村さんがホールに初出演されたのが、その後の10月20日。チャイコフスキイのピアノ協奏曲第1番を弾いて下さいました。

尾高忠明先生と札幌交響樂団とのステージでしたが、もの凄く新鮮で、衝撃的でしたね。まだ、サントリーホールが出来た前でしたから、本当にいい響きのホールが大都會の真ん中にできたというのは初めてじゃないですか?演奏がしやすいだけではなく、客席で聴いていてもとってもいいんです。何度か私も、キー・シンや何人かを客席で聴いたんですけど、「ああ、いいホールなんだな」と、つくづく思いました。

——以前、【響きよく、演奏者にとっても、音が聞きやすいホールである。まるで海の底にいるようにゆったりと心落ち着かせて演奏に集中できるホール】と語ってくださいました。

それは、今も変わりません。日本といわば、世界有数の素晴らしいホールだと、本当に思います。それに当時は、「存知のようにホテルプラザが目の前にあったので、ホテルから歩いていけるなんて、めったにない環境でしたから。ホテルが無くなつて、返す返すも残念だわ(笑)。

——以前、【響きよく、演奏者にとっても、音が聞きやすいホールである。まるで海の底にいるようにゆったりと心落ち着かせて演奏に集中できるホール】と語ってくださいました。

私は友達がたまたまその側にして、女の人がゆで卵をむき出して、それを3つも4つも食べたんですって(笑)。



——昔は色々なお客様が来られていたんですね(笑)。さて、ザ・シンフォニー・ホールでは、毎年のように出演され、リサイタルだけでなく、海外のオーケストラとの共演でも数々の名演を披露して下さいました。

——デビュー55周年も通過点とし、どこか達観した雰囲気を漂わせながらも、表現の高みへと昇り続けるピアノ界の女王、中村紘子。眞の芸術道を突き進むピアニズムの軌跡に触れてみると、「女王の音色」たる由縁を感じることが出来るのではないでしようか?